



Les informations contenues dans cette fiche ont été compilées par [Jaume Portell](#), journaliste spécialisé en économie et relations internationales, dans le cadre d'une activité cofinancée à 85% par des fonds FEDER dans le cadre du Project [AfricanTech](#) (1/MAC/1/1.13/0088) au sein de l'initiative INTERREG VI D MAC 2021-2027.

GABON

Cadre macroéconomique :

L'économie gabonaise évolue en grande partie au rythme des cours du pétrole sur les marchés internationaux. C'est pourquoi la croissance économique du Gabon, comme l'indiquent les Perspectives économiques en Afrique 2024, a réduit à 2,3 % en 2023, comparé à la croissance de 3 % en 2022. En 2022, les prix du pétrole ont grimpé en flèche à la suite de l'invasion de l'Ukraine par la Russie. Avec la normalisation des prix et la baisse de la demande, le Gabon a gagné moins d'argent. Les principaux moteurs de la croissance, selon le même rapport, ont été l'agriculture, la construction et les travaux publics, fortement orientés vers l'exportation. La demande intérieure a été stimulée par la consommation publique au cours d'une année électorale. Le pays a réduit l'inflation entre 2022 et 2023 de 4,3 % à 3,6 %. Le PIB du Gabon en 2023 était de 19,39 milliards de dollars.

Dette et monnaie :

Le stock de la dette du Gabon s'élève à 7588 millions de dollars en 2023. En 2012, les paiements annuels du service de la dette s'élevaient à environ \$423 milliards de dollars, un chiffre qui a augmenté pour atteindre plus d'un milliard de dollars l'année dernière. En 2025, ils paieront un service de la dette de près d'un milliard de dollars par an, un quart des paiements allant à des créanciers privés. La viabilité de la dette du Gabon repose sur deux facteurs interdépendants : un prix du pétrole élevé et la possibilité de refinancer les euro-obligations à l'approche de leur date de remboursement - lorsqu'une grande partie ou la totalité du prêt initial doit être remboursée. La majorité des créanciers du Gabon sont privés (41%), avec un rôle important pour les détenteurs d'obligations (29%). Les organisations multilatérales représentent 54 % du stock de la dette du Gabon, avec la Banque africaine de développement (13 %), suivie par le FMI (13 %). 19% des créanciers sont bilatéraux: la Chine (12 %) et la France (7 %). Le Gabon fait partie des 14 pays africains qui

utilisent le franc CFA. Cette monnaie a une parité fixe (655 francs CFA=1 euro) avec l'euro.

Importations et exportations :

Selon l'indice de complexité du MIT, le pays a exporté pour \$10,6 milliards de marchandises en 2023. Sur cette somme, plus de la moitié était constituée de pétrole brut, suivi du manganèse, de l'essence et du bois. Les principales destinations des exportations étaient la Chine, qui a joué le rôle le plus important, suivie de l'Indonésie, de l'Espagne et d'Israël.

De l'autre côté de balance, la première importation du Gabon a été les bateaux, suivis par le pétrole, les voitures, les médicaments et la viande de poulet. Le premier partenaire commercial est la France, suivie de près par la Chine, la Corée du Sud, les États-Unis et l'Inde. Au total, les importations se sont élevées à 4480 millions de dollars.

L'électricité :

Le Gabon produira 3,18 TWh d'électricité en 2023, une augmentation en passe de tripler sa consommation en 2000. La majorité du mix est d'origine fossile, avec un rôle important du gaz (35%) ; l'autre moitié est fournie par l'hydroélectricité.

La défense :

Les dépenses annuelles de défense s'élevaient à 244 millions de dollars en 2023, selon le SIPRI, un institut suédois spécialisé dans le commerce de la défense. Ce chiffre représente 7,27% des dépenses du gouvernement. Depuis 2000, le premier fournisseur d'équipements de défense du Gabon est l'Afrique du Sud.

La démographie :

En 1990, le Gabon, pays d'un peu moins d'un million d'habitants, était déjà l'un des pays les plus urbanisés du continent : près de 70 % de la population vivait dans les villes. Ce processus s'est poursuivi et accéléré au cours des trois dernières décennies, durant lesquelles la population gabonaise a atteint 2,5 millions d'habitants, dont 91 % vivent dans les villes. Au cours de ces trois décennies, l'espérance de vie est passée de 60 ans à 66 ans aujourd'hui ; la moitié de la population a moins de 22 ans.

L'innovation technologique :

Depuis les années 2010, le Gabon est l'un des pays africains où l'utilisation d'internet a le plus progressé. En 2010, seulement 13 % de la population avait accès à l'internet. En 2022, 73 % des Gabonais l'utilisaient, via leurs téléphones portables. Comme le montre l'indice de développement des TIC 2023, près de 84 % des

Gabonais ont un téléphone portable. Le Gabon est dans le top 10 en Afrique en termes d'utilisation d'internet par sa population.